

PRECIO DE SUSCRICION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle del Agua, 2, Felanitx

# El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## UNA CIRCULAR

He aquí la que publicó *El Boletín Oficial Eclesiástico* de la diócesis, en número extraordinario, suscrita por el Vicario Capitular y futuro Obispo de esta Diócesis M. I. Sr. Campins, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores.

«Las calamidades que afligen, actualmente, á nuestra amada Patria han conmovido el corazón de S. M. la Reina Regente (q. D. g.), obligándola á invitar, por medio de los respectivos Prelados, á todos los fieles cristianos de España para que levanten al Cielo sus manos suplicantes, mientras nuestros valientes pelean en el campo de batalla y se aprestan á nuevos y más formidables combates.

Al transmitirnos el ruego de nuestra piadosa S.berana, debemos exhortaros con toda eficacia á que oréis fervorosamente durante estos días ante la presencia de Dios para que se compadezca de nosotros y nos libre, si es posible, de este caliz de tantas amarguras. Uníos á Jesucristo en su pasión sacrosanta, consideradle oprimido bajo el peso inmenso de tantas responsabilidades que El asumió misericordiosamente, contempladle como el blanco de las iras divinas, hecho ludibrio del pueblo, arrollado por los poderosos, llena de desolación su alma santísima en medio del general desamparo.

La historia de estos dolores divinos es el original perenne é insustituible de todos los dolores expiatorios y regeneradores, á que por ley providencial están sujetos los individuos y los pueblos. Reconozcámonos, pues, culpables ante Dios, lloremos los pecados propios y las públicas prevaricaciones, confesemos que la indignación del Señor ha estallado justamente sobre nuestras cabezas, pero al mismo tiempo levantémoslas llenos de confianza para entrever las consoladoras misericordias, y atraerlas con oraciones y buenas obras. Dios castiga á las que ama, y nos azota para corregirnos y para que nos hagamos dignos de nuestros destinos providenciales en la Historia. Por consiguiente, no desmayemos ante los inminentes males pero acudamos á vigorizar y templar nuestro espíritu en la fragua del Corazón de Jesucristo. Durante estos días en que la Iglesia nuestra madre conmemora los grandes misterios de la Redención, rodeemos el sagrado Tabernáculo, postrémonos ante el Rey inmortal de los siglos y oremos por la Patria. Nadie se desdén de tomar parte en estas públicas oraciones. Confúndanse los que ejercen autoridad con los más humildes hijos del pueblo, y sin distinciones ni reglamentarias etiquetas juntémonos todos para exhalar un solo clamor ante el común peligro.

Encarecidamente recomendamos á los reverendos Párrocos y Vicarios, á los encargados de iglesias y á todos los que en estos días ejercen el ministerio de la predicación ó dirijan piadosos ejercicios, que den á conocer á los fieles tan angustiosas circunstancias y que procuren juntamente levantar y esforzar los ánimos abatidos mediante la oración. A este fin podrán disponer aquellos actos que están en armonía con la sagrada liturgia de estos días, facilitando así y procurando estas preces como verdadera defensa nacional, en la que deseamos tomen parte muy principal todas las comunidades religiosas, ofreciendo á Jesucristo sus santas obras por la incolmidad de la Patria afligida. Palma 4 de Abril de 1898.—Pedro Juan Campins, Vicario Capitular.

## HAY PATRIOTISMO

Otro Marqués español entusiasta

«Todo Madrid comentó el rasgo que fué y seguirá siendo objeto de merecidas alabanzas en España entera. El Marqués de Villamejor, ha dado cincuenta mil duros por un palco para la función patriótica....»

Esto se leía y hablaba en la memorable noche del jueves 31 de Marzo, durante el grandioso espectáculo que ofrecía el regio coliseo. Al noble anciano, al ilustre benemérito jefe de la familia de Figueroa, se le tributó aplauso unánime en cuanto el público notó su presencia.

Llegaban los entreactos, y las conversaciones recaían sobre la cifra productiva, medio millón de pesetas recaudadas por la tarde, 150 mil más de posteriores donativos; en fin, 700 mil pesetas se calcularon, citándose á los marqueses de Vallejo y del Pazo de la Merced, entre otros muchos aristócratas que habrían de responder á su patriotismo.

—Es necesario llegar al millón, decía una veterana viuda; yo sé quien dá el piquillo de las 300 mil pesetas, lo conozco hace 40 años cuando mi difunto tenía un comercio junto del Carmen en la calle de la Salud.—Y quién es—le preguntamos—ese gran patriota?—Son ustedes muy demasiado curiosos,—contestó la señora,—sin duda periodistas; porque observo anda el lápiz.... Pero en fin, lo que yo les cuento no es ningún secreto. Martín Esteban, por los años del 58, tuvo comercio cerca del nuestro; el buen hombre fué poco afortunado en el negocio de la bisutería, y no es del caso contarles lo que pasó después. Ahora es gordo, pero muy gordo, en cuerpo y en bolsillo, senador, marqués, y casi amo del Banco. Y el hombre, según he oído, va á dar más que Villamejor. ¿No le conocen ustedes? Pues nada menos que marqués de Torrelaguna, desde el año 95, y fué muy amigo de Abascal y luego de Cánovas. Miren ustedes si tiene guita; cuando lo del empréstito de las Aduanas se puso con 12.000 acciones, así como suena, 24 millones de reales, y es de los primeros accionistas del Banco; no le gana Villamejor, porque este se suscribió solo por 4.000 en las Aduanas.

—Señora—le replicamos,—en las listas figura con mil pesetas por el palco ese señor tan gordo. No lo duden ustedes—nos dijo la amable viuda;—Martín Esteban Muñoz, tiene arranques, y dentro de pocos días completará hasta el millón de pesetas, él se reserva para las sorpresas, y no gusta de alardes como otros; yo sé su genial y, *pum*, cuando la gente y los periódicos se hayan hartado, ya verán ustedes como se porta.

Se levantó el telón y no pudimos continuar la conversación; pero al salir del teatro, la señora nos ofreció su casa, prometiendo ampliar noticias acerca de su antiguo vecino, á quien elogió por la listeza y por los ingenios que siempre le distinguían en aquellos tiempos de los milicianos progresistas.

## LA HIGIENE EN MADRID

De un periódico de la Corte:

No hace muchos días que leímos en *La Correspondencia de España*, un notable artículo del doctor J. Azúa, sobre higiene popular, lamentando la falta de esmero en la limpieza de ciertos establecimientos, citaba entre otros los de peluquería y de afeitar.

Parecerá algo trivial la materia, sin embargo, hay que preocuparse de él. Recomienda el reputado médico señor Azúa, el empleo de desinfectantes en todos los instrumentos para ejercer aquella profesión.

El razonable dictamen facultativo lo ha tenido presente un antiguo y acreditado maestro, D. Juan Montoya, al establecer una nueva y perfectamente servida peluquería (Clavel 7), donde los navajeros para afeitar son antisépticos, y se utilizan para un solo cliente: los instrumentos profesionales se someten á los vapores de *formol* al 3 por 100, evitándose así todo peligro de contagio y de gérmenes infecciosos; los dependientes no sirven á persona alguna sin antes lavarse con excelente jabón sublimado.

El Sr. Montoya, con su industria tan bien montada, es digno de la consideración del pú-

blico, y su ejemplo debiera imitarse por los demás de la clase.

Sobre otros ramos de higiene y sanidad, hay que deplorar el ningún celo de las autoridades madrileñas. Son frecuentes las enfermedades y defunciones por fiebres tifoideas; las ropas de cama—sabemos de casos recientes—se vendieron poco después de enterrarse los cadáveres, con lo cual se causan peligros para la salud pública. Las leyes sanitarias ordenan la quema de todas las ropas y hasta de algunos efectos del mobiliario, desinfectándose las habitaciones.

¿Cómo no se cumplen aquéllas?

Es un abandono punible que debe ser corregido severamente, así como también deben vigilarse los retretes de cafés, fondas, etc., etc., focos infecciosos que abundan en Madrid por incurias de la policía urbana.

Venimos clamando sobre ello hace tiempo, y no se trata de poner remedio á esos males de funestas consecuencias para el vecindario.

También continúan los depósitos de estiércoles corrompidos en muchas posadas; la policía sin dar señales de vida; el Gobernador, Alcalde y Tenientes no se preocupan de tales *pequeñeces*.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

El día 22 del corriente mes tendrá efecto en el salón de actos públicos de la Excm. Diputación Provincial, la subasta para contratar en pública subasta, varios derribos y la construcción de paredes, pisos, cubierta, galería, terrado y guarnecidos para prolongación de la Casa de Convalecencia, situada en el «Puig des Bous, perteneciente á la Inclusa provincial de Palma.

El pliego de condiciones para dicha subasta está de manifiesto en la Secretaría de la espresada Corporación, advirtiéndose que no serán admitidas las proposiciones en que se fije una cantidad mayor de 8733'70 pesetas, que es el tipo señalado.

—Dice un colega que los individuos de este regimiento regional han empezado la instrucción dentro el Cuartel del Cormen, en el del manejo del fusil Mauser que estos días les ha sido entregado como ya dijimos.

El correaje de este sistema, que tambien les ha sido entregado, se diferencia del viejo, entre otros cosas, en que lleva grabado en la chapa del cinturón una letra R y un número 1 en vez de un número 52 que llevaban aquellos.

—El señor Administrador de Hacienda de esta provincia, ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el «Boletín Oficial» un anuncio sobre el impuesto de carruajes de lujo, ampliando el ya publicado por dicho periódico en su número correspondiente al día 31 de marzo último.

—El Gobierno Militar de esta plaza llama á los licenciados del ejército Pedro Jorge Ramis Vanrell y Jaime Más y Más, de ignorado paradero, para que se presenten en dichas oficinas á fin de entregarles un documento que les interesa, para los exámenes que han de sufrir en Madrid dichos individuos, el día 15 del corriente para ocupar las plazas de vigilantes de cárceles, á las cuales están propuestos.

De no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.

—La compañía de ferro-carriles establecerá, desde el próximo día 16, un servicio de coches, combinados con el de trenes, entre Inca y Selva.

Los precios serán 2 ptas. en primera; 1'25 en segunda y 0'85 en tercera.

—Ha sido encontrado en la calle de Montenegro de Palma un feto metido dentro de una olla.

El barrendero de dicho barrio ha pasado aviso á la autoridad judicial, la cual se ha personado en el lugar del suceso y después de instruir las primeras diligencias del sumario mandó su traslación al dispensario municipal.

—El día 9 del mes actual á las once de su mañana tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda la venta en pública subasta de una caballería mayor, un carro y las guarniciones de aquella, apresada con tabaco de contrabando por fuerzas de Carabineros y Resguardo de la Compañía Arrendataria de Tabacos, el día 28 de Mayo último en las cercanías de las «Fontanellas».

El justiprecio es el siguiente, en pesetas: por un caballo, entero de 7 años, 1 metro 53 centímetros 325; por un carro 100; por unas guarniciones 21.

La subasta se verificará en un solo lote y no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de dicha cantidad.

—En el Gobierno Civil se recibió el siguiente despacho telegráfico, que con gusto nos apresuramos á transcribir.

Ministerio de la Gobernación á Gobernador.

Es absolutamente falso todo rumor relativo á disolución en el Consejo de ministros ni á que existan motivos ni aun protestas para temer crisis alguna.

También es falso que se hayan recibido noticias que signifiquen el fracaso de la mediación de S. S. el Papa en nuestras cuestiones con los Estados Unidos.

No tiene el menor fundamento el rumor que se ha extendido suponiendo todo lo contrario.

#### DE LA PENINSULA

Ha firmado S. M. el decreto de Hacienda relativo á la última operación de crédito acordada con el Banco y aprobada en Consejo de ministros.

Su parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Con arreglo y á los efectos de las leyes de 10 de Julio de 1896 y 11 de Junio de 1897, que autorizan para arbitrar recursos con destino á los gastos de la guerra de Cuba, se crearán delegaciones del Tesoro sobre las rentas de tabacos y timbre y el impuesto de consumos de la Península, por la suma de 225 millones de pesetas, en la proporción siguiente: 95 millones de pesetas sobre la renta de Tabacos, 50 millones de pesetas sobre la del Timbre y 80 millones de pesetas sobre el impuesto de Consumos.

Las delegaciones creadas se destinarán á garantizar operaciones de crédito que tengan por objeto obtener fondos para la campaña de Cuba.

Art. 2.º El Gobierno dará oportunamente cuenta á las Cortes del presente decreto.»

—La comisión organizadora de la suscripción nacional para el fomento de la marina de Guerra que preside el señor obispo de Sion, adoptó los acuerdos siguientes:

Que continúe presidida por tan dignísimo prelado.

Que el crucero que se trata de adquirir no se llame «Dos de Mayo» sino «España».

Que sea tesorero de la comisión el gobernador del Banco de España, señor Eguilior.

Que una comisión compuesta de los señores obispo de Sion, Moyá, Ruiz de Velasco y Diaz Forcada visite al señor ministro de Marina para que el Gobierno preste todo el apoyo necesario á la realización del pensamiento y designe algunos nombres para ampliar la comisión si lo consideraba necesario.

Refiere un periódico de San Sebastián que hace días recibió el marqués de Camarasa un anónimo en que, con amenaza de muerte, se le ordenaba depositar una cantidad importante en determinado sitio. Advertida la autoridad, dispuso lo conveniente para sorprender al que acudiese á recoger el pliego y después de depositarse uno en el lugar marcado, la guardia civil, saliendo del punto en que se hallaba de acecho, detuvo al que lo recogía, y que era... un celador municipal.

—Escriben de Fromista (Palencia) que á pesar del buen precio que ha tenido el trigo es muy poco lo que se presenta á la venta, contribuyendo algo el que los pocos labradores que tiene alguna existencia se resistan á venderlo en vista del mal tiempo.

El campo había nacido bien, pero si pasa mucho tiempo sin llover se resentirá mucho.

Cada día va siendo más necesario un cambio de temperatura, y si en el próximo mes de Abril tuviesen pronto tiempo suave con algunas lluvias que podría hacer buena cosecha.

—La Diputación foral de Navarra ha remitido una extensa comunicación, invitando á que se reúnan las Diputaciones de Zaragoza, Logroño y Navarra, con sus juntas de defensa contra filoxe-

ra, para defender la línea que comprende las tres provincias, calculándose que habrá suficiente con unas 120.000 pesetas para todo, y solamente con 80.000 para lo que afecta á la provincia de Logroño.

—Dicen de Barcelona:

«En vista de la explotación de que eran víctimas los soldados que regresan de las campañas de Ultramar, el Sr. Larroca dió las portunas órdenes á los agentes de policía para que tales sujetos no lograsen su inícua explotación. La disposición ha dado un excelente resultado, pues han sido detenidos recientemente por la policía ocho de estos explotadores sin conciencia, habiendo quedado á disposición de la autoridad.

Uno de ellos fué detenido en su casa, en la cual albergaba la friolera de 20 soldados que yacían amontonados en sitios exigüos y sin condición higiénica alguna.»

—Varios periódicos dicen que si las circunstancias lo hicieran necesario, el Gobierno decidiría anticipar la reunión de las Cortes, publicando un decreto llamándolas para diez días antes del fijado aunque al principio hubiera que presindir de los representantes antillanos, que no se encuentran en la Península.

Añaden que es también propósito del Gobierno pedir á los jefes de las oposiciones que faciliten el que las Cámaras se constituyan sin pérdida de tiempo dejando para después todas las actas que puedan ser motivo de larga discusión.

Una vez constituidas las Cámaras, el Gobierno abordará el problema internacional con las declaraciones que haga en el Mensaje de la Corona.

—No puede darse mayor desbarajuste, dice un colega, que el que está observando con el licenciamiento absoluto de tropas y las licencias trimestrales concedidas por una reciente real orden.

Cada cuerpo tiene un criterio distinto, del cual ciertamente no salen muy bien librados los que mejor derecho tienen.

—Es justo que los individuos que tienen puesto en Cuba un licenciado absoluto, y además lleven tres años en activo, no estén incluidos en el presente licenciamiento?

Tiene la palabra el Sr. Ministro de la Guerra.

—Un telegrama de Méjico anuncia que la colonia española de aquella república ha entregado en los últimos días 800.000 pesos para aumentar los fondos de la suscripción patriótica.

Han sido detenidos más españoles que proyectaban organizar guerrillas para invadir el territorio de los Estados Unidos por la frontera mejicana.

Algunos destacamentos de tropas mejicanas han sido instalados en la línea fronteriza para impedir las incursiones proyectadas.

—La prensa de Barcelona da cuenta de un robo de alhajas por valor de 250 mil pesetas en aquel Monte de Piedad, suceso objeto de muchos comentarios, por las circunstancias que en él concurren.

De lo que hasta ahora se ha averiguado, parece que la sustracción data de hace más de dos años y se llevaba á cabo lentamente por un empleado del mismo establecimiento.

Preguntase, y con razón, si los jefes verificaban los arcos y récuentos reglamentarios con la debida escrupulosidad.

Y nosotros añadimos: si las alhajas empeñadas suelen desempeñarse en parte ó en caso de vencer el plazo, procede su venta en subasta pública, ¿cómo durante dos años no pudo notarse la falta de aquéllas?

A nuestro juicio, debe existir alguna complicidad con el presunto delincuente.

—Se ignora cuántos son los buques mercantes que piensa armar el Gobierno español en el caso de que la guerra estalle.

Sabese sin embargo que el marqués de Comillas ha ofrecido toda la flota de la Compañía trasatlántica.

—La prensa, en general, está obrando con gran patriotismo en las críticas circunstancias que se atraviesan. No se extreman las censuras contra el Gobierno, á pesar de que este en ciertos actos políticos y administrativos dejó mucho que desear.

Todas las clases sociales, en Madrid como en provincias, dan pruebas de abnegación y de amor á la patria.

A los hombres que están en el poder toca ahondar que son dignos de regir los destinos del país.

—La conducta del venerable obispo de Orense, ofreciendo al Gobierno toda clase de sacrificios en nombre del Clero, es objeto de unánimes alabanzas.

Creemos que los demás prelados imitarán tan grandioso ejemplo.

—El «Centro de labradores», establecido en Valladolid, al tratar de la importantísima cuestión de los trigos y del pan, opina que para evitar los efectos de la gran carestía en el precio de aquellos artículos es necesario suprimir por ahora los derechos de consumos, y abaratar los transportes en las vías férreas.

#### DEL EXTRANJERO

La compañía Peninsular y Oriental inglesa que tiene sus oficinas en Londres, acaba de recibir del comandante pel vapor China enbarancado en la punta Azales de la isla de Perin un telegrama diciendo que siguen los trabajos para hacer flotar la embarcación, y que con el agotamiento de las bombas se ha logrado hacer salir del agua buena parte de la popa; que de esta se han extraído sin deterioro unas 400 balas de seda y que como el Observatorio meteorológico de Aden vaticina buen tiempo, es probable que pueda salvarse totalmente el vapor.

Un telegrama del agente del Lloyd en Perin recibido posteriormente, anuncia que el número de balas de seda extraídas sin avería de la bodega de popa del «China» se eleva á 500.

—El gobierno anglo-indio para poder luchar con la persistente epidemia que está diezmando al país, pide, entre otras cosas, que le manden más enfermeras inglesas, de las cuales han sido ya muchas víctimas de su sublime abnegación.

Desde el momento de estallar la plaga de la peste india sólo en la Presidencia de Bombay ha causado aquella unas 75.000 víctimas y dista mucho por ahora de querer descender.

#### SECCION LOCAL

La magnificencia de las funciones de Semana Santa, en nada ha desmerecido de la que ordinariamente revestían otros años. Nuestros templos, mostrando entre un derroche de luz y suntuosidad los Santos Monumentos, eran á todas horas visitados por los fieles, que en estos días se preocupan exclusivamente de conmemorar dignamente los diversos asuntos religiosos que la iglesia nos recuerda.

La procesión del jueves fué menos lucida de lo que se esperaba á causa de la llovizna que empezó á caer al poco rato de haber salido de la parroquia; pero, en cambio, lo que perdió ésta por un contratiempo fortuito, lo ganó con creces la de anoche, que resultó espléndida, bajo todos conceptos: presidida por las autoridades civil y eclesiástica, con asistencia de toda la Corporación municipal y á los funebres acordes de una banda tan completa y nutrida como la que tiene ahora esta ciudad.

Nuestro amigo D. Antonio M. Planas, secretario de la Comisión organizadora del festival ciclista, se ha dirigido en atenta carta á nuestro Director dándole, por acuerdo de dicha Comisión, expresivo voto de gracias por el interés y benévola acogida que ha dispensado esta Redacción á su idea.

Por nuestra parte agradecemos también que se nos hayan facilitado cuantos datos nos interesaban para tener al corriente á nuestros lectores; á los cuales podemos enterar de que ha sido necesario modificar algo el primitivo programa de la fiesta, verificando ésta el 24 de este mes por correrse el 17 el gran premio de la U. V. E., que no pudiendo trasladarse á otro día, llevaría seguramente gran número de ciclistas y amateurs á la carretera, quitándose el elemento que más brillantez ha de dar á las proyectadas carreras. Se ha suprimido también el almuerzo en Porto-Colón, porque además de los inconvenientes propios de una excursión de 20 kilómetros poco antes de las carreras, hay también la falta material de tiempo.

Para la velada del sábado se ha invitado al septimino de ocarinas, al cuarteto de guitarras y bandurrias de esta ciudad y al Sr. Bou, que galantemente han admitido la invitación. Para el alumbrado del salón en que se ha de verificar ésta, cedió espontáneamente uno de sus aparatos el Sr. Bosch de Manacor.

La comisión de invitaciones empezará sus trabajos en los primeros días de la semana pró-

xima y á fin de la misma, la encargada de dirigir la construcción de la pista pasará á visitar al Sr. Alcalde para tratar del arreglo del piso de la plaza de Pax, que corre á cargo del municipio, por acuerdo tomado en la última sesión.

Y finalmente, á propuesta del Presidente Sr. Quiñones acordó la comisión, arbitrar medios para que sea productiva la fiesta, si desgraciadamente llegare á estallar la guerra con los Estados Unidos.

Tenemos noticia de que el miércoles, y sin ser de noche, se aprovechó la ausencia de los dueños de una casa de la calle de las Eras, para practicar en las interioridades de la misma un minucioso registro de cómodas y bolsillos, sustrayendo unas 650 pesetas que se guardaban en sitios diferentes y en variedad de monedas y papeles.

No sabemos que hasta la fecha hayan sido descubiertos los autores del robo.

El martes por la mañana salió de su casa en dirección al campo, para ocuparse en las faenas de una de sus propiedades rústicas, una mujer de mas de 60 años de edad, natural y vecina de esta población. Al observar su familia que ya muy entrada la noche no estaba de regreso, se dispuso á salir en su busca, dando al mismo tiempo aviso á la guardia civil, que comenzando sus pesquisas á la mañana siguiente no consiguió encontrar mas que algunas prendas de vestir y una cestita en donde continuaba intacta la comida de la anciana. Ignorándose su paradero trascurrió hasta el jueves por la tarde, que fué encontrada casi moribunda, tendida entre unos sembrados y despedazadas las ropas en sus esfuerzos para pedir auxilio. Se la recogió y condujo á su casa, en donde sigue algo mejor, con relación á su estado de gravedad, viniéndose en conocimiento de que le sobrevino un accidente, del cual no se recobró hasta ya anochecido, y al dirigirse entonces á la población sintióse presa de un segundo ataque que la imposibilitó para continuar su camino y hasta para dar voces en demanda de socorro. Así se explica que la infeliz haya sido encontrada á alguna distancia del sitio en donde se la suponía, sin poder precisar la causa de su desaparición.

Los campesinos muéstranse esperanzados de que aun resulte aceptable en cantidad y calidad la cosecha de cereales y legumbres. Apesar de esto, dada la facilidad con que caen las lluvias y alguna vez el granizo, nadie desconoce el riesgo en que estamos de que se nos eche todo á perder cuando menos se piense.

Ha sido agraciado con un premio de 300 pesetas, en el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el 31 de Marzo último, el billete número 14,701, despachado en la Administración de esta ciudad.

El mercado de ganado lanar celebrado en esta ciudad el jueves último, estuvo bastante animado. Se presentaron á la venta muchas reses, haciéndose transacciones en número regular á precios nada exagerados pero tampoco excesivamente módicos.

No podemos menos de hacer constar el disgusto con que hemos visto estos días que aun no ha desaparecido por completo la costumbre de tirar confites á los concurrentes á las procesiones, acto por demás escandaloso, que tiene tanto de irreverente como de impropio en un pueblo civilizado. A una persona que fué herida en la frente le sobrevino un desmayo, tal fué la rudeza del golpe que recibió.

Como verán los lectores por el anuncio que

en el lugar correspondiente insertamos, mañana comienza á regir un nuevo servicio de trenes para viajeros, de cuya modificación ya dimos cuenta en uno de nuestros últimos números.

Se ha reanudado la publicación de *Los Libros*, revista mensual de bibliografía, historia y literatura que en otra época ya vió la luz pública en la capital de esta provincia. D. Benito Pons Fabregues se ha encargado de dirigir tan importante publicación.

Esta mañana se repartían por esta ciudad unos suplementos anunciando la publicación de un diario político que verá la luz en la capital, bajo el título *El Debate*.

Por el Consulado de la República Argentina en esta isla se nos ha remitido un ejemplar del Cuadro estadístico del movimiento inmigratorio correspondiente al año 1897.

Agradecemos al señor Lladó la atención que ha tenido con nosotros.

El Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado en el «Boletín Oficial» el estado demostrativo de los cupos de consumos, sal y alcoholes declarados vigentes, que en el ejercicio de 1898 á 99, han de satisfacer al Tesoro los Ayuntamientos de esta provincia, exceptuando el de Palma y pueblos asimilados á la misma.

Según dicho estado el importe total que han de satisfacer dichos ayuntamientos por los espresados conceptos asciende á la suma de 1.247,561'25 pesetas.

Entre los decretos de indulto de la pena de muerte firmados ayer por S. M., figura el de los reos Lucas Lladó, Eusebio Pérez Mateu Obrador y Juan Vallés, condenados por robo y homicidio perpetrado en la persona de Julián Más, vecino de Campos.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 5 del que rige, inserta un Real decreto de Fomento dispensando del pago de cuota de contribución á los trabajadores empleados en la carga y descarga de los vapores, siempre que se hallen en ciertas condiciones que el mismo decreto señala.

*D. Francisco Rosselló Bestard, Ayudante de Marina del distrito de Felanitx, provincia de Mallorca.*

Por esta Ayudantía se hace saber á todos los Cabos de mar, Artilleros y fogoneros que deseen engancharse, se presenten provistos de sus documentos en la Comandancia de Marina de este Trozo, calle de Bellpuig, número 15, á la brevedad posible.—Francisco Rosselló.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 5

Fué presidida por el Sr. Alcalde con asistencia de trece Sres. Concejales.

Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Hízose la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó pedir una subvención á la Diputación para el arreglo del camino de ésta á Petró.

Nombróse una Comisión para hacer el presupuesto para el alumbrado público por gas, gastos de instalación y consumo de dicho fluido, compuesta de los Sres. Alcalde, Caldentey, Puig, Muntaner y Mesquida.

Se acordó girar un turno de prestación personal al camino que conduce al Oratorio de San Salvador.

Se nombraron á dos peones camineros para

que presten servicio como guardias rurales.

El Sr. Alcalde á nombre de D. Guillermo Rosselló Pro. invitó á la Corporación á la primera misa que ha de celebrar el día 13 del actual.

Y se levantó la sesión.

**SECCION LITERARIA**

A LOS OJOS TRAIADORES DE UNA LOLA

Aparta, eterna sombra tentadora,  
Visión encantadora,  
Elixir que me embargas los sentidos,  
Deja á mi corazón que ansioso viva,  
Y no hagas que conciba  
Placeres para mí desconocidos.

Déjame ya luchar con mis dolores;  
Rechazo tus amores  
Que fueron ilusión de un solo instante,  
Ilusión pasajera, ilusión loca  
Que un beso de tu boca  
A apagarla, sin duda, fué bastante.

Tu mirada me atrae y me enloquece  
Y, al verte, me parece  
Que me quieres matar con la mirada,  
Pues siempre que la cruzas con la mía  
Me la tornas sombría  
Cual si fuese por ella envenenada.

Quedé con tu hermosura impresionado,  
Loco y enamorado;  
Un agudo dolor me deleitaba,  
Un fuerte palpitir, un amor puro,  
Y con pulso inseguro  
Me toqué el corazón, y se abrasaba.

Te hablé de amor y fui correspondido;  
Mi corazón, herido,  
Con el fuego del tuyo se inflamó.  
¡Oh, caricias y besos amorosos!  
Nos hiciste dichosos  
Por un instante sólo, y se acabó.

¡Ah, si fueron mentidos tus amores!  
¡Qué profundos dolores!  
Me hiciste padecer, mujer impía!  
¡Sufrir lo que sufre cuando muere  
El ser que más se quiere,  
Después de espantosísima agonía!

Llegando al paroxismo mi cariño,  
Mi corazón de niño  
No pudo penetrar en tu alma impura.  
Me olvidaste, y queriendo yo pagarte,  
También llegué á olvidarte,  
Porque es el tiempo un bálsamo que cura.

Hoy acude un recuerdo tiernamente  
A perturbar mi mente.  
La mirada de aquellos negros ojos  
Que fueron de mi amor cautivadores,  
Y ofreciéndome flores  
Me hicieron encontrar tan solo abrojos.

Fantasma aterrador que me embriagas  
Y hasta la voz me apagas,  
Déjame en mi desdicha el alma sola,  
Qué mi último suspiro, al exhalarlo,  
Prometo consagrarlo  
A los ojos traidores de una Lola.

ALFREDO RIVERA

(Prohibida la reproducción)



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**Al público**

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

### TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.  
Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

### Arboles frutales

El jardinero-hortelano D. Simeón Santamaría acaba de recibir una partida de árboles frutales de todas clases, que vende á precios sumamente económicos.

También se encarga de trasplantarlos si los compradores lo desean.

El depósito lo tiene establecido en la calle del Convento (huerto del Sr. Reus.)

### PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

### PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.—JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, La Felanigense,

Calle de la Plaza número 10.

### CALENDARIOS AMERICANOS y

### Diarios para 1898

Se han recibido en la librería de B. Reus. Abundante colección de cromos caprichosos y de novedad, escogidos entre los mejores de las mas acreditadas casas.

### CASA BANQUÉ

COLON, 36.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, botones, agujas, velocipetos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

### CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las Píldoras de Blancard, el yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las Píldoras y el Jarabe de Blancard han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Obtener los verdaderos productos, Píldoras ó Jarabe, hace falta exigir siempre el *Blancard*, las señas 70, Rue de Bonaparte, Paris el sello de garantía y, sólo á esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

# EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

## Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

### VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA DE

## MONSIEUR EURYALE RESSEGUIER

INGENIERO AGRÓNOMO

Barbados y estacas de las variedades más recomendadas de Porta-ingeritos como son Rupestris de Lot—Rupestris Martin—Riparia Grand Glabre—Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc.

## BERLANDIERIS de selección

ORIGINARIAS DE TEXAS

de indiscutibles resultados en terrenos muy calcáreos y empobrecidos

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros y ser de primera clase sus variedades seleccionadas, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto nacional agronómico de Paris, Escuela nacional de Agricultura de Montpellier, Sres. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todos ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su REPRESENTANTE en las Baleares, D. José Bordoy, Agente Consular de Francia en Felanitx.

## LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COC.

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de sóle

que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Abril, á 250 pesetas uno, divididos en décimos á 25 pesetas.

### ASCENSORES-SIVILLA

Hidráulicos y Eléctricos

MONTA-CARGAS Y MONTA-PLATOS

APARATOS ELEVADORES



MOVIDÓS POR MOTOR

DE TODOS

DE Vapor, de Gas

SISTEMAS

Y Á BRAZO

### MUNAR Y GUITART

S. en C.

INGENIEROS Y ARQUITECTOS

LIBERTAD, 1, MADRID

La casa construye y tiene funcionando aparatos elevadores de todos los sistemas concebidos, como son los de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, funiculares, de compensador, eléctrico, hidroeléctrico, mecánicos, á brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Presupuestos

1897

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

elaborada por

Máximo Martínez

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martínez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Tipografía Felanigense